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TELÉFONO ROJO 
JOSÉ UREÑA 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/telefono-rojo-768/ 
Dato de encuestas: Claudia llegó al tope, Xóchitl no ·     Los frustrados de la 4T se adhieren 
al Frente Amplio ·     Riesgos de división de Morena en Puebla y Chiapas Hay muchos datos 
ocultos en las encuestas. Demos un antecedente: En el estado de México las empresas 
demoscópicas dieron amplios márgenes de victoria a Delfina Gómez sobre Alejandra del 
Moral aun en víspera electoral. ¿Por qué? He aquí la versión de dos profesionales: Los 
beneficiarios de los programas sociales, gran parte de los once millones de votantes en esa 
entidad, ocultaron su voto. Otra vez: ¿por qué? Por temor a perder sus pensiones de 
madres solteras, de estudiantes, de ancianos, Jóvenes Construyendo el Futuro, Sembrando 
Vida y demás operadores electorales con recursos públicos. Los sondeos daban ventaja 
hasta de 25 puntos a Delfina Gómez, pero al final apenas sacó ocho puntos a Alejandra del 
Moral pese al aparato de gobierno y Estado en contra. LOS DESILUSIONADOS He aquí 
parte de la revisión de esos datos ocultos. Claudia Sheinbaum ha llegado a su tope, razón 
por la cual difícilmente subiría del 51 por ciento de tendencia rumbo a la elección 
presidencial del 2024. Con otro elemento en contra: Los encuestadores han sido 
contratados, y han cumplido con creces, para hacer su investigación en zonas donde hay 
impacto de los programas de apoyo pagados con nuestros impuestos. Dicho de otra 
manera: Ese fue el esquema dictado para valorar a las corcholatas, como ha documentado 
y denunciado perfectamente el equipo jurídico de Marcelo Ebrard comandado por Carlos 
Palacios. Ella alcanza un elevado conocimiento entre la población, fruto de la publicidad 
gubernamental, pero en contraste Xóchitl Gálvez por no ser identificada por gran parte de 
la población. Ahí está su gran posibilidad de crecimiento a medida del avance de la 
campaña y algo más: entre quienes simpatizan con ella están frustrados con el gobierno 
actual. 15 por ciento del 20 por ciento confeso de desilusionados, para ser precisos. 
¿Suficiente para ganar? No, pero, bien aprovechados, estos índices pueden ser un factor 
determinante para hacer crecer sus preferencias electorales e inclusive para auparla a la 
Presidencia. RIESGOS EN MORENA 1.- Qué paradoja. El presidente cita las simpatías 
populares para decidir candidaturas, pero su partido choca precisamente con quienes 
cuentan con ese mérito. Dos ejemplos ilustran. En Puebla el puntero de todos los sondeos 
es Alejandro Armenta, pero no fue incluido por el Consejo Estatal de Morena y ahora espera 
la decisión nacional. Trae un pleito casado con su primo Ignacio Mier, quien ya se promueve 
como el candidato a gobernador, pero para detener el enfrentamiento existen opciones. 
Está el coordinador de Claudia Sheinbaum en la entidad, Julio Huerta, y si al final se opta 
por una mujer iría Olivia Salomón. Y 2.- otro fenómeno es Eduardo Ramírez, coordinador 
morenista en el Senado y con amplias simpatías entre verdes y priístas. Hace seis años era 
puntero pero se le atravesó el entonces secretario de Educación, Aurelio Nuño, quien lo 
retó: -De mi cuenta corre: no serás candidato en Chiapas. En aquel tiempo el Verde era 
incondicional del PRI, pero Ramírez se refugió en Morena y ha concentrado simpatizantes 
para retar ahora al aparato de Estado. “Con el pueblo todo, sin el pueblo nada”… y se 
asoma la división. 
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PODER Y DINERO 
VÍCTOR SÁNCHEZ BAÑOS 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/poder-y-dinero-260/ 
Impunidad daña economía del pueblo ·      Baja inflación en canasta básica: Inegi ·      
Economía subyacente, en un 20% ·      Pero clases medias ven hasta 125% ·      Crimen e 
impunidad, gran influencia ·      Eduardo Verástegui, tiemblan partidos ·      Vasconcelos, a 
la ONU; De la Fuente con CS ·      Fibras en apoyo al medio ambiente Lo comprado al precio 
de muchos ruegos, es caro. Juan Luis Vives (1492-1540) Humanista y filósofo español. Por 
Víctor Sanchez Baños En los últimos meses, el reporte del Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía, Inegi, informó de una inflación baja para nuestro país. Se trata de un datos 
“oficial”, que quede claro, ya que percepción (que es realidad), el aumento importante al 
salario mínimo es insuficiente para cumplir con las necesidades de alimentación, techo, 
educación y esparcimiento. No nos encontramos en condiciones tan críticas como las de 
Argentina, con 145% de inflación anual. Sin embargo, en México las condiciones son 
diferentes. El país tiene una economía que, pese a los vaivenes burocráticos de la 4T, es 
pujante y en crecimiento. Lo reconocen analistas de todo el mundo. Por ello, los factores 
que inciden en el crecimiento del aumento en los precios de las mercancías, son diferentes. 
Las cifras oficiales indican que el índice inflacionario es de 4.45% para la canasta básica, 
donde la gran mayoría de los mexicanos utilizan algunos productos. Sin embargo estamos 
viendo qué alimentos, fundamentalmente, son los que han crecido en el precio del 
consumidor. El jitomate tuvo un alza mensual del 10.28%; el limón creció 33.79%; la 
zanahoria, el 25.17% y el huevo 5.43. Éstos productos se encarecen porque los 
transportistas son extorsionados por el crimen organizado en las carreteras del país en su 
paso a los centros de consumo. Esto lo paga el consumidor final. Aunado a los márgenes 
de utilidad que tienen los grandes centros comerciales, que actúan sin piedad, llevándose 
hasta el 200 o 300% de utilidad. El problema, no es nada más del consumidor, sino de las 
autoridades, principalmente las de Profeco  y la Cofece. Estas se hacen de la vista gorda, 
ante los cárteles de las tiendas de autoconsumo en el país. Pero vayamos a otros productos 
que impactaron y que están bajo la responsabilidad del gobierno. Los energéticos, como el 
gas LP aumento 2.81%; el gas natural doméstico 1.15%; la electricidad 0.58% y la gasolina 
0.41% . Sobre la gasolina, ha aumentado, en un año, más del 10%. El gobierno, al verse 
ahogado por la falta de dinero para realizan sus obras faraónicas que no tedrán ningún 
beneficio ni social, mucho menos económico, desvían recursos para infraestructura a otras 
actividades diferentes a la del bienestar generalizado de la sociedad. Esto es también 
genera inflación. Ante la falta de recursos, el gobierno tiene que incrementar los precios de 
los bienes y servicios que proporciona. Aunque cumple con su promesa de no aumentar 
impuestos, si aumenta el precio de sus servicios, mucho más allá de la inflación. Por otra 
parte, la inflación subyacente es la que sigue preocupando a la mayoría de la población. La 
clase media, sufre incrementos en su canasta de más del 25% anual. La leche, carne, y 
múltiples productos necesarios, se han disparado hasta en un 70% en el último año. Si 
quieres una fuerte información confiable, guarda los folletos promocionales de las tiendas 
comerciales y compara los con los actuales.  Esa es la neta. Es aterrador el nivel 
inflacionario que no es oficial, pero que lo reciente las bolsas del mandado. Obviamente, de 
esto no habla el gobierno de la 4T, ya que empañaría su imagen de oropel. PODEROSOS 
CABALLEROS … EDUARDO VERÁSTEGUI: Para los líderes de todos los partidos 
políticos, tanto de oposición como el oficialismo están parados de pestañas, porque 
Eduardo Verástegui, un actor que tiene como bandera Provida, será candidato 
independiente a la Presidencia. Esto, tendrá un fuerte impacto en las estructuras políticas, 
en donde ven una sola cara de la moneda. El nivel conservador de Verástegui, no solo en 
Provida, sino en las críticas al sistema social de occidente en donde los gobernantes están 
únicamente preocupados por la población que da votos. Su película “Los Gritos del 
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Silencio”, donde denuncia la  inmovilidad del gobierno ante el secuestro y desaparición de 
niños y jóvenes, para usarlos como esclavos laborales o criminales, sexuales o para el 
tráfico de órganos. Los gobiernos no tienen cara de vergüenza ante la impunidad de las 
mafias que manejan esas actividades ilícitas. Esos discursos sociales, sin caer en el 
socialismo, le quitará votos a la posición, pero también al oficialismo. Ya veremos. *** 
HECTOR VASCONCELOS: Un diplomático de gran cultura y conocimiento, el senador 
Héctor Vasconcelos, fue nombrado por el Presidente López Obrador, como embajador de 
México en la ONU, en sustitución de Juan Ramón de la Fuente, quien se suma al equipo 
de Claudia Sheinbaum. RESPONSABILIDAD SOCIAL Y GOBERNANZA…. AMEFIBRA: 
Con el liderazgo de Josefina Moisés, socios de la AMEFIBRA se reunieron para reforestar 
una parte del Parque Nacional de Cumbres Monterrey, con 700 nuevos árboles en predios 
afectados por los incendios forestales. Son pocos, pero de alguna manera es un esfuerzo. 
Cerca de 57 voluntarios se de FIBRAs como, Fibra Inn, Fibra Macquarie, Fibra Hotel, Fibra 
Mty, Fibra Educa y Fibra Uno. 
 
 
 
ITINERARIO POLÍTICO 
RICARDO ALEMÁN 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/itinerario-politico-346/ 
¡LOS HORRORES DE GUERRA, TAMBIÉN ESTÁN EN MÉXICO!       Resulta penosa y 
denigrante de la política exterior mexicana la respuesta de López Obrador al terror lanzado 
por Hamas contra Israel, lo que desató los horrores de la guerra.       Penoso que el 
presidente mexicano no haya condenado el terrorismo empleado por los extremistas de 
Hamas, contra la población civil de Israel; incluyendo mujeres y menores de edad.       Y 
es que, “como pateando un bote”, el mandatario resumió la crisis global con un inocuo: 
“Estamos a favor de la paz y no queremos la guerra”.       Parece que López no quiere ver 
que no es tiempo de lo “políticamente correcto” y tampoco de un tibio “si a la paz y no a la 
guerra” sino que el fondo del conflicto es la reaparición del terrorismo y las atrocidades 
cometidas por un grupo extremista como Hamas, en contra de la sociedad civil de Israel.      
 Por eso las preguntas de rigor.         ¿Cómo entender la tímida y timorata respuesta 
del jefe de las instituciones mexicanas frente a las atrocidades terroristas?       ¿Cómo 
entender que López apela a la paz y repudia la guerra, pero no sanciona al terrorismo 
desatado contra civiles por los extremistas de Hamas? ¿O será que estamos ante el 
cinismo, la estulticia o la irresponsabilidad de un mal gobernante, como AMLO? No, lo cierto 
es que la respuesta es clara y contundente. Sí, asistimos a uno de los actos de la más pura 
y dura congruencia del mandatario mexicano. ¿Un acto de congruencia de AMLO? En 
efecto, el jefe del Estado mexicano no se atreve a condenar a los terroristas internacionales 
porque su gobierno solapa y estimula el terror en México; no condenar el terror que mata a 
la población civil en Israel porque tampoco tiene el valor y la honestidad de perseguir a 
grupos terroristas como los cárteles criminales que se han adueñado de todo México. En 
efecto, nadie duda que la guerra es un extremo indeseable que sólo provoca dolor y muerte 
entre la población civil. Pero también es cierto que resulta imperdonable escudarse en lo 
“políticamente correcto” para solapar la violencia y el terror de la guerra. Pero, en el otro 
extremo, también es cierto que nadie puede exigirle al presidente mexicano que se 
comporte como lo que nunca ha sido; como un político honesto y un gobernante respetuoso 
de la vida, preocupado por la salud, la seguridad de los ciudadanos y respetuoso de las 
leyes. Peor aún, todos saben que López Obrador se alió con grupos mafiosos y criminales 
como los cárteles de Sinaloa y Jalisco, para financiar su proyecto político –llamado Morena–
, al tiempo que medró políticamente con tragedias como la masacre de “Los 43”. Sí, 
mientras que AMLO dice estar “a favor de la paz” y “contra la guerra”, su gobierno es la 
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gestión con más muertes violentas –más de 170 mil–, con más masacres en la historia, con 
más feminicidios que nunca, con más desaparecidos que todos los tiempos –casi 70 mil–, 
y con más periodistas asesinados en cinco años. Por eso volvemos a las preguntas. ¿Cuál 
es la paz que busca López y cual es la guerra que repudia, cuando México es uno de los 
lugares del mundo más peligrosos para vivir; de mayor peligro para las mujeres; para 
periodistas y en donde el crimen organizado es dueño del territorio nacional completo?   Sí, 
con toda razón el mundo se escandaliza por las atrocidades cometidas por extremistas de 
Hamas, pero pocos quieren ver el tamaño de las atrocidades que cometen los terroristas 
mexicanos; los cárteles que se disputan el país, y que son aliados del gobierno de AMLO. 
Y si lo olvidaron, aquí las atrocidades cometidas sólo en el primer semestre del 2022. Según 
la Real Academia, una “atrocidad” se define como toda “acción desmesurada y 
desproporcionada que se realiza con brutalidad extrema”. A su vez, Causa en Común, la 
ONG que realiza el recuento más detallado de violencia extrema, define “atrocidad” como 
“el uso intencional de la fuerza física para causar muerte, laceración o maltrato extremo; 
para causar la muerte de un alto número de personas; para causar la muerte de personas 
vulnerables o de interés público y/o provocar terror”. En su más reciente recuento, Causa 
en Común documenta que de enero a junio del 2022, en México se cometieron 3 mil 123 
atrocidades, con 5 mil 463 víctimas; un promedio por día de 17 actos atroces. Sólo en enero 
se registraron 507 hechos atroces y mil 157 víctimas; en febrero 387 hechos atroces y 639 
víctimas; marzo 553 y mil 117 víctimas; en abril 493 hechos atroces y 635 víctimas; mayo 
es el mes del mayor número de atrocidades, con 548 y 874 víctimas. Por último, en el mes 
de junio del 2022 se detectaron al menos 535 atrocidades y mil 39 víctimas.       Aquí la 
tipología de las atrocidades en el primer semestre del 2022. 1.- Masacre, 250 casos. 2.- 
Fosa clandestina, 144 casos. 3.- Mutilación, descuartizamiento y destrucción de cadáver, 
426 casos. 4.- Calcinamiento, 127 casos 5.- Tortura, 856 casos. 6.- Asesinato de niños y 
adolescente, 193 casos. 7.- Asesinato de mujeres con crueldad extrema, 410 casos. 8.- 
Asesinatos de defensores y derechos, 11 casos. 9.- Asesinato de periodistas, 12 casos. 
10.- Asesinato se personas de grupos vulnerables, 27 casos. 11.- Asesinato de actores 
políticos, 34 casos. 12.- Asesinato de funcionarios de relevancia en seguridad, 125 casos. 
13.- Terrorismo, 10 casos. 14.- Linchamiento, 11 casos. 15.- Violación agravada, 96 casos. 
16.- Esclavitud y trata, 28 casos. 17.- Intento de linchamiento, 122 casos. 18.- Violencia 
contra migrantes, 26 casos, 19.- Actos violentos entre grupos delictivos o contra la 
autoridad, que generan un alto impacto en una comunidad, 214 casos.       De nuevo 
las preguntas: ¿Es distinta la realidad que vivieron los mexicanos, en la primera mitad del 
2022, a las atrocidades documentadas en la guerra desatada contra Israel por los 
extremistas de Hamas? Si, los horrores de la guerra se dispararon en México desde 2019, 
a partir del actual gobierno, cuyo presidente, López Obrador, se ha convertido en el peor 
terrorista mexicano de la historia. Al tiempo. 
 
 
LLEVA CLAUDIA SHEINBAUM 10 PUNTOS ARRIBA DE XOCHITL 
JOSE LUIS CAMACHO ACEVEDO 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/lleva-claudia-sheinbaum-10-puntos-arriba-de-
xochitl/ 
MÉXICO ELIGE DA A CLAUDIA 10 PUNTOS DE VENTAJA SOBRE XÓCHITL. Los 
desinformados enemigos gratuitos de la empresa encuestadora México Elige, que dirigen 
Sergio Zaragoza y Aldo Campuzano, trataron de hacer crecer el rumor de que esa casa de 
medición de opiniones estaba trabajando para Xóchitl Gálvez fueron desmentidos con los 
números que presentó México Elige en su última encuesta. Dijo Sergio Zaragoza al 
comunicador líder, Ciro Gómez Leyva lo siguiente: “Hoy presentamos encuesta de México 
Elige con Ciro Gómez Leyva en Radio Fórmula. Xóchitl Gálvez se encuentra a 10.8 puntos 
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de la candidata de Morena Claudia Sheinbaum rumbo a la elección presidencial del 2024. 
López Obrador aumenta su aprobación a 61 porciento.” México Elige presentó esos 
números y con ello descalificó la campaña que han lanzado en su contra sus malquerientes 
diciendo que trabaja para la alicaída de Xóchitl Gálvez. La periodista Perla Miranda reseña 
así la narrativa con la que Xóchitl se dirigió a un importante grupo de organizaciones: 
“Xóchitl Gálvez, virtual aspirante presidencial por el Frente Amplio por México reconoció 
que la mitad de los mexicanos no la conoce. Esto se refleja en su posición en diversas 
encuestas previo a los comicios de 2024. Sin embargo, aseguró que la ciudadanía la 
conocerá y la conocerá bien. En compañía de los dirigentes del PAN, Marko Cortés, y del 
PRD, Jesús Zambrano, sostuvo un diálogo ciudadano en el que invitó a sus simpatizantes 
a no preocuparse por ir abajo en las encuestas. Desde el World Trade Cente, Xóchitl Gálvez 
afirmó que una vez que inicie el periodo de precampaña, en noviembre próximo, se 
encargará de que la población sepa sobre su trayectoria y sus estrategias de gobierno. La 
senadora pidió a quienes apoyan su candidatura a tapizar sus ventanas con un corazón y 
una “X” a fin de darle difusión a su persona, así como a difundir el proyecto de nación del 
Frente Amplio por México. Además, agregó que, a diferencia de la virtual candidata 
presidencial por Morena, Claudia Sheinbaum, ella no cuenta con los recursos para comprar 
encuestas. Pero, insistió en que esos datos no deben minar los ánimos, porque al final las 
elecciones y sus resultados se conocerán hasta junio de 2024. “Así es que los 
encuestadores que ni se adelanten, porque esto todavía no empieza, esto va a empezar en 
la semana del 20 al 25 de noviembre, la precampaña y luego la campaña oficial empezará 
en marzo y tendremos ya la decisión final el 3 de junio. Así es que no coman ansías de 
conocer resultados antes de tiempo. ¿Qué podemos hacer? Pues, ya saben, convencer 
uno por uno, informarnos, dar información certera sobre lo que está pasando en nuestro 
país”. Xóchitl Gálvez enfatizó que, frente a las cifras, lo que le queda es poner en marcha 
una estrategia que recupere la confianza de los mexicanos y la certeza de que este país ya 
cambió.” En conclusión la encuesta de México Elige, y las otras que dan a Xóchitl como 
una candidata a la baja, a reconocer que tiene que “relanzar su campaña” y que no se 
desanimen sus partidarios por los pobres resultados que le han dado las encuestas. La 
hidalguense tuvo que reconocer que la realidad es necia, pero es la realidad. 
 

 
LIBROS DE AYER Y HOY  
TERESA GIL 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/libros-de-ayer-y-hoy-436/ 
La visita a un escritor y nueve gobernadores                            
 laislaquebrillaba@yahoo.com.mx Los días 26 y 30 de septiembre pasado, fui a 
visitar en Hermosillo al escritor Carlos Moncada Ochoa, delicado de  salud desde hace dos 
meses y no me sorprendió que el intelectual que ha  vivido la mayor parte de su vida entre 
libros, 50 de ellos escritos por él, y la noticia, fueran esos sus temas. Recostado y  atendido 
en forma excelente por su hija mayor Kika Moncada, su charla fue sobre un  libro de historia 
en torno a Sonora que está delineando mientras la atención  médica está presente. Su 
principal queja fue no poder ir al Festival Cervantino a presentar su último libro, ahora que 
Sonora será uno de los invitados junto con Cuba. Poco se tocó el tema de los comicios del 
2024, en los que se elegirán nueve gobernadores y yo me acordé de aquel libro suyo que 
fue muy leído en 1979, Cayeron (Editorial Calypso 1979), sobre la caída de 67 
gobernadores de 1929 a aquel año, que el periodista y escritor atribuye en los de aquella 
época, a la triada impuesta por el también  sonorense Plutarco Elías Calles.  No quise pecar 
de abuso con el convaleciente porque aún estaríamos hablando del tema. SE CORRÍA Y 
DESPEDÍA A GOBERNANTES, SIN TOMAR  EN CUENTA LA SOBERANÍA Trata en 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/libros-de-ayer-y-hoy-436/


primer lugar el libro, el caso de Guerrero. En una amplia investigación matizada con los 
conocimientos jurídicos del autor, que se convirtió  en objeto de consulta, el también 
periodista norteño seccionó las caídas según el presidente en turno y las define como una 
crónica de los gobernadores desaparecidos, desconocidos, desaforados y obligados a 
renunciar o a pedir licencia. En este último caso, hasta esa fecha del libro, lo habían hecho  
16 gobernadores. Según se desprende del escrito, parece que en el despeñadero de 
gobernadores no se tomaba en cuenta la soberanía de los estados y ha tenido mucho que 
ver el dedazo que se imponía desde el centro. El autor cuestiona en el prólogo de la obra 
las facultades  que ejercían el Senado, la  Comisión Permanente y las legislaturas de los 
estados para desconocer los poderes de esas entidades y desaforar a los gobernadores. 
En el lapso que se investiga,  once fueron desaforados y a uno lo corrió el Senado, en el 
régimen de Portes Gil. Siete fueron desconocidos y  otro  revocado, todos en diferentes 
presidencias. Hubo además desconocimientos de la Comisión Permanente y de las 
legislaturas locales. De los analizados, alrededor de una docena optó por una salida digna, 
cosa que ocurría en esa fecha de la salida del libro con Ángel Aguirre Rivero, el gobernador 
de ese estado,Guerrero, que aprovechó esa salida digna después del caso de los 43 de 
Ayotzinapa. LA CAÍDA DE GOBERNADORES INÚTIL, PORQUE EL PODER CENTRAL 
SEGUÍA  La historia del príísmo mostró que la urgencia política de recuperar un estado 
pasó sobre todas las circunstancias legales, sin obviar a sus propios correligionarios. 
Moncada Ochoa disecciona caso por caso a partir de los sucesos que provocaron la caída 
y  enumera otros motivos, sublevación, malversación de fondos,  pleitos partidistas, 
asesinatos, agitación, ineptitud. Hasta en el  caso de Guerrero, del ejemplo, todos los  
gobiernos derrumbados habían sido priístas, hasta llegar a Aguirre Rivero del PRD 
¿Tumbar a un gobernador resuelve el problema?, se han preguntado muchos, cuando el 
país seguía igual y el gobernante era  siempre del PRI ¿Quien seguirá en la lista? se 
preguntaba en ese tiempo el periodista,  porque no imaginaba a los que iban a caer 
después: los muchos que están en la cárcel, procesados o en fuga por saqueo  y a veces 
cosas peores. En el epílogo, el autor llega a una conclusión  sombría: ¿Para qué ha servido 
al pueblo -se pregunta-, el derrocamiento de esta larga serie de políticos por el gigantesco 
poder de la Federación? ¿Que se ha ganado con el río de sangre derramada en la lucha 
contra las imposiciones? Y concluye que en todo caso “Para el pueblo la injusticia la 
representan los que permanecieron”. Eso recordábamos del libro mientras  conversábamos 
con el escritor, pensando también, que aunque las cosas han cambiado una lista de 
gobernantes está pagando sus errores,  mientras otra lista  de nueve entre muchos 
candidatos, se prepara a dar la lucha por una  soberanía que esperamos que en este tiempo 
si se ejerza.       
 

 
SANTIAGO Y EL RUFO 
SANTIAGO HEYSER BELTRÁN 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/santiago-y-el-rufo-58/ 
 Hamás vs Israel La noticia es el criminal ataque del grupo terrorista Hamás VS Israel, 
cientos de civiles muertos; pero ojo, Hamás no es el Estado Palestino, es solo un grupo 
violento, sin embargo Israel enfoca su venganza contra él; lástima, a un crimen se va a 
responder con otro. R- Guarraguauuu, mi Santias, ¿de parte de quién estás? S- Del lado 
de la justicia, mi Rufo, del lado de la justicia; es por eso que una injusticia, opinó, no debe 
cobrarse con otra injusticia. R- Grrr, pero te queda claro que los terroristas de Hamás 
asesinaron a muchos civiles inocentes, mi Santias. S- Sí y no, habría que revisar la historia 
para tomar partido; no son pocos los palestinos muertos a manos de las fuerzas armadas 
de Israel y esas heridas no se cierran con tratados ni armisticios; por eso, déjame compartir 
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con nuestros amables lectores algunos datos; cito de National Geographic, escribe Sergio 
Parra: ¿QUÉ ES HAMÁS?: “Hamás es una organización política y militar palestina, 
considerada como un grupo terrorista por varios países, incluidos Estados Unidos e Israel. 
Se formó en 1987 y su objetivo declarado es la liberación de Palestina. Utiliza tanto 
estrategias políticas como militares, incluyendo ataques contra civiles y fuerzas militares 
israelíes Hamás, cuyo nombre es un acrónimo en árabe para el Movimiento de Resistencia 
Islámica, actualmente controla la Franja de Gaza. Desde su toma de poder en Gaza en 
2007, ha estado en conflicto con Israel, siendo su objetivo la destrucción de este último y la 
creación de un estado islámico independiente en el territorio histórico de PalestinaLa Franja 
de Gaza es un pequeño territorio palestino situado entre Israel y Egipto. Ha estado bajo 
diferentes formas de administración desde 1948 y actualmente está gobernada de facto por 
Hamás. La zona es uno de los lugares más densamente poblados del mundo y enfrenta 
serios problemas económicos y humanitarios, exacerbados por bloqueos y conflictos.” Si 
vamos un poco más atrás, perro, encontraremos en Google que antes de la Primera Guerra 
Mundial, el territorio que hoy en día llamamos Israel (antes conocido como Palestina) y los 
territorios aledaños, formaban parte del Imperio Turco Otomano. A mediados del siglo XIX, 
el hoy territorio de Israel formaba parte del Imperio otomano y estaba poblado 
principalmente por árabes musulmanes (algunos de ellos, beduinos), árabes cristianos, así 
como judíos y otros grupos minoritarios. En 1947 no existían ni Palestina ni Israel, pero los 
judíos consiguieron independencia de los Británicos y formaron Israel. La idea de una 
nación Palestina no salió a la luz hasta 1964. El 14 de mayo de 1948, David Ben-Gurión 
declara la independencia del nuevo estado de Israel. El país recibe una gran oposición 
internacional, pero también un gran apoyo de otros países… Y ahí empezaron las broncas, 
es decir, la comunidad internacional decidió, en 1948, que el hoy territorio de Israel, que no 
era de Israel, se definiera como un Estado independiente, a los que árabes, las tribus 
nómadas (de origen Otomano), los beduinos que ahí habitaban y los hoy palestinos, se 
opusieron. Del 5 al 10 de junio de 1967 se da la Guerra de los Seis Días entre Israel y 
Egipto, Jordania y Siria. Al final de esta guerra, Israel duplica sus tenencias de tierra para 
incluir la península del Sinaí, los Altos del Golán, Gaza y la Ribera Occidental. Hoy territorios 
en conflicto; en otras palabras, un conflicto que empezó en 1948 y se recrudeció en 1967 
es el que tiene confrontados a los israelíes con los palestinos, que prácticamente están 
conformados por dos facciones, el Estado Palestino, con reconocimiento internacional, 
aunque no está en la ONU y el grupo extremista Hamás, parias excluidos por extremistas, 
que hoy controlan Gaza y con actos terroristas tratan de reivindicar sus “derechos”; con 
acciones violentas, como la que  hoy pone el mundo en vilo. R- Grrr, ¿entonces los malos 
de la película son los de Hamás, mi Santias, los palestinos o los israelíes? S- No puedo 
tomar partido, habría que conocer más detalles, por ejemplo, para juzgar a los criminales 
que masacraron civiles israelíes desde el sábado pasado, tendríamos que conocer la 
cantidad de civiles asesinados por los israelitas en sus excursiones y expansiones; 
recuerda que a México nos llega información filtrada por medios que tienen intereses con 
los güeros y las naciones de “Occidente”. Tomo datos de la página STATISTA, con 
información de la ONU, presentada en YouTube por Diego Ruzzarin: “Live review de 
noticias especial Israel y Palestina. ft. Santiago Armesilla.”: del 2008 al 2020, muertos 
palestinos: 5,590, muertos israelitas: 251; ese dato da una idea del lado del que ha estado 
la fuerza letal para imponer condiciones, lo que eventualmente, ante la impotencia solo deja 
como opciónes la guerrilla o el terrorismo mi Rufo y también da una luz de donde se 
originaron los odios y los rencores. R- Auuu, esto ya me sonó como al conflicto de Ucrania, 
mi Santias, donde, algunos tachan de criminales a los rusos por la invasión y otros, me 
incluyo, tachamos de criminales a los gringos y a la OTAN por provocar la invasión, en 
dónde, me quedaría yo con la percepción de que en ambos conflictos, el de Hamás VS 
Israel y el de Rusia VS Ucrania, no hay buenos y malos, solo hay malos y estúpidos 



azuzados por políticos venales y por los vendedores de armas, los que lucran con la muerte 
¡Los Señores de la Guerra!… ¡Así de sencillo! Un saludo, una reflexión. 
 
 
INDICADOR POLÍTICO 
CARLOS RAMIREZ  
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-417/ 
Xóchitl, no rescatable: oposición se centrará sólo en el Congreso Entre sectores políticos 
opositores que se entusiasmaron con el efecto mediático de la senadora panista/no-panista 
Xóchitl Gálvez Ruiz se ha asentado ya el pesimismo ante la incapacidad de la feliz 
agraciada para repuntar expectativas e inclusive algunos comienzan a pensar –nada más 
pensar– que el presidente López Obrador le puso una trampa a la oposición fabricándole 
en la mañanera la precandidatura de Xóchitl. Pero el desencanto pudiera estar ocultando 
el principal problema que enfrenta la coalición opositora de partidos, activistas, 
organizaciones civiles y ciudadanos: la ausencia de un verdadero proyecto alternativo de la 
oposición y a la carencia de liderazgos cohesionadores que garanticen la seriedad de la 
propuesta. Personalidades del INE, la Corte, la UNAM, la crítica en medios y sobre todo 
una corriente progresista dentro del PRI se entusiasmaron con Xóchitl, pero ya se dieron 
cuenta de que no hay cantera real para disputarle la presidencia a Morena. El pivote que 
dinamizó la precandidatura de la senadora Gálvez fue el activista empresarial Claudio X. 
González, quien resultó muy eficaz para el manejo de imágenes políticas, pero resultó un 
soberano fracaso en la construcción de un verdadero proyecto opositor. Los partidos 
opositores –PRI, PAN y PRD– también resultaron ineficaces para entender la lógica de una 
coalición opositora, no supieron siquiera consolidar un proyecto de gobierno de coalición 
que ellos mismos incorporaron a la Constitución y ahora están más preocupados por las 
candidaturas al Congreso que por apuntalar a Xóchitl. La precandidata opositora Xóchitl 
Gálvez Ruiz se mueve en el escenario electoral sin ningún rumbo preciso ni ninguna idea 
concreta, no ha construido un equipo político o ideológico de seriedad y no ha sabido 
establecer relaciones funcionales con las plumas críticas en los medios que la impulsaron 
a aceptar el desafío de la candidatura, pero que no han participado o no los han llamado 
siquiera para dar puntos de vista. Ahí, justamente en el sector crítico en medios que la 
apoyaron, han comenzado ya las manifestaciones de decepción sobre las precarias –muy 
precarias– posibilidades electorales de la candidatura opositora. A diferencia de 
Cuauhtémoc Cárdenas en 1988, la senadora Gálvez no sólo carece de una trayectoria 
personal de coherencia con alguna ideología –es más panista que demócrata—que 
funcione como liderazgo, sino que tampoco ha elaborado un discurso ideológico de la 
oposición en alianza, ni menos aún ha podido siquiera dar una idea personal que logre 
concentrar las razones de su candidatura virtual. Y lo más grave es que es que a Xóchitl se 
le acabó la gracia, perdió la frescura de sus juegos verbales y no ha entendido la seriedad 
de su nominación como candidata opositora a la presidencia. Si alguna utilidad pudiera 
tener la larga cauda de encuestas que reflejan –con todas sus limitaciones y 
contradicciones– las tendencias electorales para junio de 2024, sin duda sería el mensaje 
de que la figura de Xóchitl Gálvez opera con funcionalidad en el territorio mediático de las 
redes sociales y sobre todo en el segmento muy localizado, muy menor y sólo estridente 
de quienes se alimentan de las confusiones políticas. Los resultados oficiales electorales 
de 1988 revelaron la existencia quizá sólo de un tercio de la sociedad opositora, y eso que 
en aquel tiempo había partidos con estructuras y bases militantes con capacidad de 
movilización social y la figura de Cuauhtémoc Cárdenas tenía alto valor en el imaginario 
colectivo. Pero a Xóchitl Gálvez le vendieron la idea de la existencia de una sociedad 
mayoritaria silenciosa a la espera de su liderazgo que la sacara de su modorra para salir a 
la calle en modo masivo a votar por el cambio político. Y como punto central del debate, la 
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senadora Gálvez Ruiz ha sido incapaz de fijar el discurso del cambio político en su figura 
de coalición opositora y se la ha pasado más bien señalando la continuidad de buena parte 
del proyecto de López Obrador, tratando de rebasar por la izquierda a la candidata oficial 
Claudia Sheinbaum Pardo, aunque decepcionando y desorientando a la masa mayoritaria 
conservadora de su candidatura. A Xóchitl se le recuerda más por sus chistes y sus 
leperadas que por alguna idea-fuerza que motive a la sociedad a cambiar su voto. Xóchitl 
Gálvez encabeza una candidatura mostrenca: no sabe de dónde viene ni entiende a dónde 
va. 
 
 
DE DESERCIÓN Y TRAICIÓN 
FEDERICO BERRUETO 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/de-desercion-y-traicion%ef%bf%bc/ 
 La política, más en los tiempos de polarización, se viste de guerra. Sin posturas intermedias 
o mesura. La duda es rechazada y la deserción a la causa compartida se vuelve traición. 
No debería ser así, pero las posturas maximalistas lo hacen. López Obrador no soportó que 
Cuauhtémoc Cárdenas participara en un proyecto no avenido a su visión; quizás un error 
del ingeniero Cárdenas, pero por ser quien es y ha sido no merecía una admonición de tal 
proporción. Igual puede decirse de Porfirio Muñoz Ledo, por haber sido lo que fue y 
representó, el trato que recibió desmerece al presidente, más en perspectiva. La fuerza de 
la convicción da para mucho, no para la intolerancia. La oposición se vuelve parte sin 
pretenderlo, por la lógica propia de la polarización y su inercia de guerra. No es tan explícita 
porque no tiene el poder ni los recursos innobles que le acompañan, pero va imperando, 
como sucede con el obradorismo, un sentido de superioridad moral que hace a quien 
cuestione aliado del enemigo. Incluso las observaciones críticas a la campaña resultan 
descalificadas, supuestamente por ser involuntariamente funcionales a la causa contraria. 
Los errores son elementales y las malas compañías están a la vista, pero en la guerra son 
irrelevantes. La política es de percepciones y éstas cambian con frecuencia. Algunos meses 
atrás la supuesta inevitabilidad del triunfo del oficialismo no estaba en duda. La irrupción 
del Frente con su expresión ciudadana y la de Xóchitl Gálvez como respuesta a la cerrazón 
presidencial cambió las coordenadas en el estrecho grupo interesado en la política. Por 
varias semanas el júbilo del opositor permitió prever no sólo el futuro triunfo de la 
contención, sino una manera inédita de hacer política. No dimensionaron que en la gran 
mayoría no había interés ni conocimiento. El disparo se quedó en despegue, en la irrupción; 
no se pudo o no se quiso dar continuidad; el miedo hizo que se suspendiera la consulta 
ciudadana y todo quedó en lo mismo, son las dirigencias y no los ciudadanos los que 
deciden. Se perdió la magia, aunque hay todo para recuperarla porque se tiene con quién, 
no encuentran cómo, cuándo ni dónde. La percepción originaria se sobrepone y ha 
provocado no las deserciones, sino las traiciones. El PRI, que más tenía también aporta 
más a las defecciones, pero a sus dirigentes no les importa porque entienden que en tiempo 
de definición de candidaturas vale el control, no la representación. Por eso conspiraron y 
traicionaron a. Beatriz Paredes, por eso asistieron con prontitud a la solicitud de sus socios 
para la declinación innecesaria y contraproducente, además, una contienda que anticipaba 
el triunfo legítimo y ciudadanizado de Xóchitl. El PRI prevalecerá, pero muy disminuido y 
sin mayores aportaciones para el desafío en puerta. Los que le abandonan no se van a sus 
casas; por la puerta trasera -el PVEM-, se suman no a Morena, no a Claudia, sino al poder 
y sus privilegios. A costa de mucho, de ellos mismos y de sus historias personales están 
decididos a pagar el precio de la entrega al otrora enemigo. No entienden o no les importa 
que quien les recibe los necesita sólo para disminuir al adversario; ya en el poder las treinta 
monedas serían la ignominia, de haberlas. Aunque en menor grado igual sucede en el PAN. 
La distancia del PRI a Morena es más corta, por mucho, que desde el albiazul. Los que se 
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van no son de la base, sino quienes en la representación política pretenden seguir en el 
privilegio, por eso el trabase es directo de la oposición a Morena. Común que así suceda, 
aunque no sea digno ni honorable. Pero en la política de siempre pesan más los intereses 
que los valores, particularmente en este tiempo de crisis de los partidos, que abre la puerta 
grande al oportunismo político. Frente al ruido de una contienda anticipada, con un árbitro 
disminuido y confundido, con un presidente resuelto a todo para mantener la expectativa 
de continuidad de su personal proyecto político, es pertinente preguntarse si los 
profesionales de la política tienen idea de qué está de por medio. No se trata de ganar o 
perder, sino de determinar el destino de la novel democracia mexicana que, por ahora, ha 
sucumbido al asedio populista. 
 
 
DEBATAMOS MICHOACÁN: UNIVERSIDADES CONSTRUYEN PAZ  
GERARDO HERRERA 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/debatamos-michoacan-universidades-construyen-
paz/ 
Recientemente en la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, por conducto de 
la Secretaría de Difusión Cultural y Extensión Universitaria y la Editorial y Librería 
Universitaria, se llevó a cabo en el Centro de Información Arte y Cultura (CIAC), la 
conferencia “La academia construye espacios para la paz”; en donde se contó con la 
participación de personal institucional de las distintas áreas académicas de la máxima casa 
de estudios de Michoacán. Como parte del ejercicio de disertación, respecto de la 
construcción de espacios de paz desde la academia, el facilitador del proceso presentó el 
encuadre que permite observar la complejidad del tema y las posibilidades de construir paz 
desde el aula escolar. En la ponencia, se planteó caminar sobre los rieles de la complejidad, 
es decir, desde las transdisciplinariedad y los saberes, para el entendimiento de un modelo 
holístico, sistémico e interdependiente de la paz; con ello, se expresa la importancia de los 
estudios de paz, en sus distintas generaciones; la paz negativa, positiva y neutra; la paz 
social, Gaia e interna; la paz multicultural, intercultural y transcultural; así como la paz 
vulnerable, sostenible y resilente; acompañada de la paz dialógica, transmoderna y 
espiritual, así como de la paz imperfecta. En el desarrollo de la reflexión, se expresó la 
contundencia de dar sentido y contexto a los diversos modelos de paz, por ello, se 
abordaron distintos temas como: el modelo económico y sus estructuras:  la globalización, 
el mercado y el patriarcado que genera los instrumentos de sometimiento y control a través 
de la subordinación de los cuerpos; las crisis; las epistemologías de la violencia; los 
mecanismos de opresión y las ideologías, entre otros. De igual manera, se destacó la 
importancia en el aula de fomentar el diálogo horizontal, complementarios, en alteridad, 
intersubjetivación, en ecología de saberes, en tolerancia y respeto. Adicionalmente generar 
las condiciones para la cohesión social: confianza, identidad, valores sólidos y no líquidos, 
convivencia, fraternidad y participación. Asimismo, se compartió la importancia de la 
apropiación de los contenidos código de ética institucional, sus valores, los principios y las 
virtudes sociales de las cuales no solo se deben de conocer sino vivir en ellas. Por otro 
lado, se analizó la pertinencia de avanzar en un pensamiento crítico, un pensamiento 
ambiental, manejo socioemocional e inteligencia emocional, y desde luego trabajar en 
procesos de deconstrucción del patriarcado y las masculinidades hegemónicas. Con 
respecto a la paz imperfecta, se precisó que no existe paz perfecta, porque la paz es 
dinámica, procesual, inacabada, se construye minuto a minuto, día a día, es decir, la paz 
imperfecta son aquellas situaciones en las que se logra un máximo de paz de conformidad 
con situaciones sociales y personales, mismas que se podrían agrupar en experiencias y 
espacios como la familia, la academia, las relaciones laborales, sociales, culturales, incluso 
la economía, y es ahí en esos espacios en que los conflictos se pueden regular 
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pacíficamente, o sea, en donde las personas o grupos humanos optan por facilitar la 
satisfacción de las necesidades de los otros. Pero se denomina paz imperfecta, derivado a 
que si bien se gestiona pacíficamente la controversias, pese a ello, se convive con los 
conflictos y algunas formas de violencia; y es que, debe quedar claro que, así lo expresó el 
conferencista, el ser humano es a la vez conflictivo, en ocasiones violento, pero igualmente 
nos encontramos en diversas ocasiones con actitudes de solidaridad, colaboración, 
cooperación y respeto. De esta manera, se precisó que, la paz es imperfecta, porque es 
inacabada, esta incompleta, se encuentra en un permanente proceso, es en sí interminable 
y reconstruible en donde se optimiza el potencial pacífico de los actores, así como de sus 
prácticas y estrategias positivas de la sociedad.Así, se puede argumentar que existe un 
conjunto de acciones de carácter intermedio entre la paz y la violencia, entre el bien y el 
mal, es decir, se dan los espacios dialécticos y de negociación entre los polos, que suponen 
mejorar el binarismo paz/violencia, o bien/mal, tales como: negociar, arbitraje, conciliación, 
diálogo, mediación, cooperación, diplomacia, o bien, perdón, caridad, reconciliación, amor, 
amistad, compasión, filantropía, solidaridad, apoyo, socorro, ternura, educación, y otras 
más. 
 
 
MI MORELIA 
 
SPUM, EN CLAVE BIOGRÁFICA 
URIEL PIÑA REYNA 
La infancia no es la misma para un niño cuyos padres van con la corriente (llamemos a 
estos padres “alineados”), que para un niño cuyos progenitores van contra “lo establecido” 
(llamemos a estos padres “no alineados”) 
El caso de mis hermanos, hermanas y el mío fue el de infantes con padres no alineados 
que lucharon contra el estado de cosas dado, sobre todo contra un sistema dominado por 
el entonces aplastante PRI en todos los ámbitos -incluyo a mi madre al hablar de padres no 
alineados, pese a que ella no era una persona política práctica, porque compartió los 
ideales, luchas y movimientos de mi padre, con un férreo respaldo- 
Así, mientras la vida de un niño de padres alineados, oscilaba entre su casa, escuela, 
juegos y eventualmente acompañar a sus padres y familiares en sus actividades ordinarias, 
sin sobresaltos; la vida de hijos con padres no alineados, si bien podía transcurrir también 
entre la casa, escuela, juegos y acompañar a los padres a sus actividades ordinarias, sí 
había sobresaltos de diferente tipo. 
Mi padre, Belizario Piña Martínez, siempre fue opositor al sistema y es bien conocido por 
sus contemporáneos que fue líder estudiantil de izquierda real, no de closet. 
Esto le llevó a liderar también el movimiento para constituir el Sindicato de Profesores de la 
Universidad Michoacana en 1976, entonces mal visto por las autoridades universitarias, el 
gobierno estatal y su bastión el PRI. 
De forma vaga sobrevienen recuerdos en los que mi hermano mayor o quien esto escribe, 
acompañamos a mi padre a las reuniones sindicales en las que, ahora entiendo, se filtraban 
esbirros del oficialismo del PRI que desde adentro combatían y ofendían a mi padre, quien 
siempre encontraba una salida al problema. 
Es de recordar que previo a la constitución del sindicato, el teléfono en casa sonaba una y 
otra vez y hablaba “el mudo” o se lanzaban amenazas según quien contestara. 
También se recuerda que teníamos apostados afuera de la casa agentes de gobernación 
que nos vigilaban todo el tiempo y, a veces, cuando salíamos con nuestro padre, nos 
seguían a poca distancia con un tono intimidatorio. 



Constituido el sindicato, como niños -junto con otros niños de otros profesores 
sindicalizados- participamos en el acompañamiento de huelgas y, eventualmente, en el 
pronunciamiento de discursos a pie de calle en defensa de los intereses sindicales. 
Al crecer, la formación de mis hermanos, hermanas y la mía propia, por razones naturales 
nos llevó a la preparatoria, escuelas y facultades de la Universidad Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo, en donde algunas veces -no siempre, ni en toda ocasión- fuimos, al 
menos en mi caso personal, presas del odio de autoridades universitarias o profesores 
“contrarios” a mi padre. 
Hoy adulto, puedo expresar que la lucha para la constitución del SPUM, si bien estuvo 
liderada por mi padre fue un movimiento de grupos y que tuvo como antecedente a la 
Federación de Mesas Directivas de maestros universitarios que se constituyeron 
previamente por cada escuela y facultad (La Federación tuvo como mayor logro la apertura 
del IMSS a los profesores, pero mediante un convenio, no como un derecho) y que no 
estaba inclinada a formar un sindicato sino una asociación (algunos profesores, incluso, 
consideraban poco edificante ser sindicalizados pues entendían, en su parecer, que eso 
era para obreros y no para profesionales docentes) pero es palmario que triunfó la visión 
sindical. 
El triunfo de la visión sindical, como no es difícil suponer, por encima de la oposición oficial, 
se dio por la necesidad de los profesores de reivindicar sus derechos, más sentida en las y 
los profesores jóvenes, aunque hubiera una ideología social. Fue la necesidad. 
En el logro sindical, hay que recordar de forma sobresaliente la pujanza de los profesores 
de las escuelas preparatorias, en especial, las de Uruapan (EPLER y EPCA) -en aquel 
entonces no había casi profesoras, pero las que había sí que eran activas-, así como el 
activismo de las enfermeras y los jóvenes, mayormente de las casas del estudiante. 
Al constituirse el sindicato (no se caracterizó en sus inicios por ser adepto a las huelgas ni 
paros) la vida de los profesores cambió mucho a favor, en salario, prestaciones, pensiones, 
jubilaciones, beneficios de créditos incluso sindicales, entre muchos otros aspectos, al 
grado que hoy las plazas de profesor universitario son “peleadas” groseramente. 
Hoy también ha cambiado mucho la vida sindical y su relación con las autoridades 
universitarias y oficiales; su color “rojo” se ha desteñido y quienes antes se opusieron -
algunos- ahora se sirven de él y quienes hubieran comulgado con sus detractores, -algunos- 
hoy viven en su seno; pero, aún sobre ello, sigue permanente su objetivo fundamental: la 
defensa de los intereses de la base docente. 
Mis hermanas, hermanos y quien escribe, vivimos de fuera la Universidad Michoacana, pero 
sinceramente la sentimos cercana. 
El primer Comité Ejecutivo del SPUM se integró de la siguiente manera: Belizario Piña 
Martínez, secretario general; Francisco Chávez Alfaro, secretario de organización; Eugenio 
Aguilar Cortés, secretario de trabajo; Germán Anaya Martínez, secretario de prensa y 
propaganda; Isidro Romero Silva, secretario de relaciones exteriores; Esther Silva Guillén, 
secretaria de finanzas; Juan Manuel Madrigal, secretario de asuntos académicos y Álvaro 
Miranda García, secretario de actas, archivo y estadística. 
Al final y en lo que quepa, parece que el SPUM es en parte fruto también de quien soy fruto. 
El SPUM nació en octubre de 1976 ¿Qué debe cambiar? 
 
 
EN EL PAN, VETAN PARA EL 24 A SUS PROPIOS ALCALDES  
EMMANUEL CERVANTES 
https://mimorelia.com/columna/en-el-pan-vetan-para-el-24-a-sus-propios-alcaldes 
Los presidentes municipales panistas de Zamora, Ario de Rosales y Los Reyes serán 
vetados por su propio partido para buscar cargos públicos para el 2024. 
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Acuerdos ya pactados al interior del albiazul refieren que Carlos Soto, José Antonio Salas 
e Irma Moreno Martínez, munícipes de Zamora, Los Reyes y Ario, respectivamente, no 
tendrán el apoyo de su partido político –o al menos de la mayoría política- para reelegirse 
o en el caso de Irma que pretende ser diputada local e imponer a su hermano en el 
municipio. 
El motivo para la cúpula panista es que observa a esos munícipes "muy cercanos al 
Ejecutivo michoacano". 
El tejido panista también se abre en otras vertientes. Rosa Hilda Abascal, la exfuncionaria 
lazarista -primera contralora con Cárdenas Batel-, está enfocada en operar políticamente 
para que su hija, Laura Ivonne Pantoja, sea la candidata a la Presidencia Municipal de 
Zamora. 
El nombramiento de Pantoja en la Presidencia de la Mesa Directiva del Congreso local fue 
un mensaje implícito, avalado desde el Comité Directivo Estatal.          
Piso parejo 
En cuanto Carlos Torres Piña renunció a la secretaría de Gobierno se dedicó con el 
acelerador a fondo a la conformación de Comités de Defensa de la Cuarta Transformación. 
Por demás interesante se observa esta etapa morenista, después de la exigencia de "piso 
parejo" de diversas expresiones de ese instituto. Ahora se observa que Torres Piña está 
fortalecido, en particular después de la reunión días atrás, en donde autoridades estatales, 
funcionarios federales, diputados de diversas militancias, alcaldes, síndicos, regidores y 
liderazgos cerraron filas en torno a la mancuerna Bedolla-Torres Piña. 
Ahí, ante diversas expresiones políticas de toda la entidad, hablaron diputados y el dirigente 
morenista, pero el discurso real estuvo en Giulianna Bugarini, Fabiola Alanís, Luis Navarro 
y Torres Piña. Forma es fondo. 
Conflicto de baja intensidad en la UMSNH 
La pugna sindical no cesa en la Universidad Michoacana de San Nicolás (UMSNH), la 
representatividad de los trabajadores nicolaitas sigue siendo la manzana de la discordia 
entre el Sindicato de Trabajadores de la Universidad Michoacana (Stumich) y el Sindicato 
Único de Empleados de la Universidad Michoacana (SUEUM). El primero, auspiciado por 
el ex rector Raúl Cárdenas Navarro, el segundo, en manos del eterno líder Eduardo Tena 
Flores, mantienen en vilo a los trabajadores universitarios, sin que al momento la Rectora 
Yarabí Ávila tome partido. 
Por cierto, el sindicato de Tena aún está a la espera de que concluya el proceso para que 
se dé el registro en el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral. 
Ya meses atrás, la rectora con firmeza operó la "renuncia" del secretario general Zoé Tamar 
Infante, quien en su momento y ante la comunidad universitaria se presentaba como el 
sucesor natural de Yarabí. 
Versión que -aseguran- le costó el cargo, ya que Zoé "deslizaba" que Yarabí más bien está 
preparando las maletas para una candidatura. Machetazo. 
Pero lejos de las grillas internas que se generan en el equipo de la rectora (abundan las 
quejas domésticas sobre su carácter), la comunidad universitaria está interesada en saber 
si efectivamente la cercanía de Yarabí con el gobernador rendirá frutos en la gestión de 
recursos que viene necesitando la institución en el último trimestre de cada ejercicio fiscal. 
Vale recordar que en el rectorado de Medardo Serna la comunidad universitaria padeció la 
falta de capacidad gestora de esa administración al dejar de pagar los salarios y 
prestaciones legales desde el mes de septiembre. Con Raúl Cárdenas se mejoró la gestión. 
Ávila está en condiciones de demostrar sus buenos oficios para garantizar los salarios y 
prestaciones legales de los trabajadores universitarios, de otra forma, sectores de la 
comunidad nicolaita cobrarán la factura que tiene pendiente por la forma en que consideran 
llegó a la Rectoría. 
 



 
SPUM, EN CLAVE BIOGRÁFICA  
URIEL PIÑA REYNA 
https://mimorelia.com/columna/spum-en-clave-
biogr%C3%A1fica?utm_source=website&utm_medium=related-stories 
La infancia no es la misma para un niño cuyos padres van con la corriente (llamemos a 
estos padres “alineados”), que para un niño cuyos progenitores van contra “lo establecido” 
(llamemos a estos padres “no alineados”) 
El caso de mis hermanos, hermanas y el mío fue el de infantes con padres no alineados 
que lucharon contra el estado de cosas dado, sobre todo contra un sistema dominado por 
el entonces aplastante PRI en todos los ámbitos -incluyo a mi madre al hablar de padres no 
alineados, pese a que ella no era una persona política práctica, porque compartió los 
ideales, luchas y movimientos de mi padre, con un férreo respaldo- 
Así, mientras la vida de un niño de padres alineados, oscilaba entre su casa, escuela, 
juegos y eventualmente acompañar a sus padres y familiares en sus actividades ordinarias, 
sin sobresaltos; la vida de hijos con padres no alineados, si bien podía transcurrir también 
entre la casa, escuela, juegos y acompañar a los padres a sus actividades ordinarias, sí 
había sobresaltos de diferente tipo. 
Mi padre, Belizario Piña Martínez, siempre fue opositor al sistema y es bien conocido por 
sus contemporáneos que fue líder estudiantil de izquierda real, no de closet. 
Esto le llevó a liderar también el movimiento para constituir el Sindicato de Profesores de la 
Universidad Michoacana en 1976, entonces mal visto por las autoridades universitarias, el 
gobierno estatal y su bastión el PRI. 
De forma vaga sobrevienen recuerdos en los que mi hermano mayor o quien esto escribe, 
acompañamos a mi padre a las reuniones sindicales en las que, ahora entiendo, se filtraban 
esbirros del oficialismo del PRI que desde adentro combatían y ofendían a mi padre, quien 
siempre encontraba una salida al problema. 
Es de recordar que previo a la constitución del sindicato, el teléfono en casa sonaba una y 
otra vez y hablaba “el mudo” o se lanzaban amenazas según quien contestara. 
También se recuerda que teníamos apostados afuera de la casa agentes de gobernación 
que nos vigilaban todo el tiempo y, a veces, cuando salíamos con nuestro padre, nos 
seguían a poca distancia con un tono intimidatorio. 
Constituido el sindicato, como niños -junto con otros niños de otros profesores 
sindicalizados- participamos en el acompañamiento de huelgas y, eventualmente, en el 
pronunciamiento de discursos a pie de calle en defensa de los intereses sindicales. 
Al crecer, la formación de mis hermanos, hermanas y la mía propia, por razones naturales 
nos llevó a la preparatoria, escuelas y facultades de la Universidad Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo, en donde algunas veces -no siempre, ni en toda ocasión- fuimos, al 
menos en mi caso personal, presas del odio de autoridades universitarias o profesores 
“contrarios” a mi padre. 
Hoy adulto, puedo expresar que la lucha para la constitución del SPUM, si bien estuvo 
liderada por mi padre fue un movimiento de grupos y que tuvo como antecedente a la 
Federación de Mesas Directivas de maestros universitarios que se constituyeron 
previamente por cada escuela y facultad (La Federación tuvo como mayor logro la apertura 
del IMSS a los profesores, pero mediante un convenio, no como un derecho) y que no 
estaba inclinada a formar un sindicato sino una asociación (algunos profesores, incluso, 
consideraban poco edificante ser sindicalizados pues entendían, en su parecer, que eso 
era para obreros y no para profesionales docentes) pero es palmario que triunfó la visión 
sindical. 
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El triunfo de la visión sindical, como no es difícil suponer, por encima de la oposición oficial, 
se dio por la necesidad de los profesores de reivindicar sus derechos, más sentida en las y 
los profesores jóvenes, aunque hubiera una ideología social. Fue la necesidad. 
En el logro sindical, hay que recordar de forma sobresaliente la pujanza de los profesores 
de las escuelas preparatorias, en especial, las de Uruapan (EPLER y EPCA) -en aquel 
entonces no había casi profesoras, pero las que había sí que eran activas-, así como el 
activismo de las enfermeras y los jóvenes, mayormente de las casas del estudiante. 
Al constituirse el sindicato (no se caracterizó en sus inicios por ser adepto a las huelgas ni 
paros) la vida de los profesores cambió mucho a favor, en salario, prestaciones, pensiones, 
jubilaciones, beneficios de créditos incluso sindicales, entre muchos otros aspectos, al 
grado que hoy las plazas de profesor universitario son “peleadas” groseramente. 
Hoy también ha cambiado mucho la vida sindical y su relación con las autoridades 
universitarias y oficiales; su color “rojo” se ha desteñido y quienes antes se opusieron -
algunos- ahora se sirven de él y quienes hubieran comulgado con sus detractores, -algunos- 
hoy viven en su seno; pero, aún sobre ello, sigue permanente su objetivo fundamental: la 
defensa de los intereses de la base docente. 
Mis hermanas, hermanos y quien escribe, vivimos de fuera la Universidad Michoacana, pero 
sinceramente la sentimos cercana. 
El primer Comité Ejecutivo del SPUM se integró de la siguiente manera: Belizario Piña 
Martínez, secretario general; Francisco Chávez Alfaro, secretario de organización; Eugenio 
Aguilar Cortés, secretario de trabajo; Germán Anaya Martínez, secretario de prensa y 
propaganda; Isidro Romero Silva, secretario de relaciones exteriores; Esther Silva Guillén, 
secretaria de finanzas; Juan Manuel Madrigal, secretario de asuntos académicos y Álvaro 
Miranda García, secretario de actas, archivo y estadística. 
Al final y en lo que quepa, parece que el SPUM es en parte fruto también de quien soy fruto. 
El SPUM nació en octubre de 1976 ¿Qué debe cambiar? 
 
 
A TIEMPO 
 

PROYECTO SECRETO: LA 4T Y LA PÉRDIDA DE LA FÉ  
MATEO CALVILLO PAZ  
https://www.atiempo.mx/destacadas/proyecto-secreto-la-4t-y-la-perdida-de-la-fe/ 
Morelia, Michoacán, 10 de octubre de 2023.- Vista Panorámica 
El título completo de esta columna es: LA 4T Y LA PÉRDIDA DE LA FE DE LA NACIÓN EN 
SÍ MISMA. 
Señalamos el hecho de que la nación pierde la fe en sí misma. Realmente, hay que tener 
aquí una precisión: la nación ha perdido la fe, no en sí misma como nación, sino en los 
gobiernos, en la clase política. Hay que despertarla, sacudirla. La confianza en sí misma 
como nación rica y centenaria y con raíces milenarias: ¡NO SE HA PERDIDO! 
Andrés Manuel, sobre todo en la gente ignorante y con pocas defensas personales, 
despertó una esperanza muy honda de un cambio radical tanto tiempo esperado ante 
muchos gobiernos en los que se esperaba y que defraudaron. Se esperaba el advenimiento 
de tiempos mesiánicos, de la era de justicia y de paz, de dignidad, bienestar y paz. Suscitó 
muchas expectativas, hizo creer a la gente. 
Todas las promesas que formuló Andrés Manuel a un pueblo cansado de atraso, agobiado 
por tantas miserias, enfermedades y tristezas, deseoso de conocer mejores tiempos 
respirar, y conocer una vida de y de paz, justicia y vida digna y de paz, “cayeron en el agua”. 
Muchas personas muy humildes lo creyeron realmente y soñaron. Las personas con mayor 
estudio y formación, fueron más cautos y críticos. 
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Aunque lo oculta con su narrativa populista y astuta, el presidente ha tenido una gestión de 
luces y sombras, de grandes fracasos y retrocesos. Éste infinitamente lejos de ser perfecto. 
Ha cometido los horrores que condenaba, “es un horror estar…”. Condenaba la 
participación del ejército en las calles, ahora lo tienen en las calles y oficinas. Militariza el 
país con una gestión autoritaria, totalitaria, caprichosa, pisotea la Constitución y se burla de 
la República y se lleva entre las patas la separación de poderes, tiene a sus órdenes al 
poder legislativo, poder judicial y desprecia como gran señor, dueño del Estado. 
No se busca el bien de México enfrentando los grandes problemas sino el capricho y el 
gusto del dictador, perdón del presidente. 
Son incontables las manifestaciones de la decepción de los mexicanos, de la pérdida de fe 
(confianza) en su gestión político- social, en la superación de problemas endémicos, en el 
progreso, las riquezas materiales y espirituales, en la superación de los males, en la paz 
social y la patria del progreso, bienestar social y riqueza material y espiritual.  
Por todas partes vemos manifestaciones de la decepción de los mexicanos, de la pérdida 
de fe (confianza) en su lucha y gestión político social, en la superación de problemas 
endémicos, en el progreso, la abundancia de bienes materiales y espirituales, en la 
superación de los males, en la paz social y la patria del progreso, bienestar social y riqueza 
material y espiritual.  
Hay pocas personas que se expresan favorablemente de Andrés Manuel, debido muchas 
veces a aquél ese dinero sin trabajar. 
La Luz de lo alto 
Una aclaración de primerísima importancia, de trascendencia e impacto vital es: la nación 
mexicana pierde la confianza en los gobiernos, en la clase política, no en sí misma. Esta 
tiene una riqueza espiritual muy profunda, un sustrato cultural profundo y rico. 
Tuvo en muchos mexicanos que guardaron su distancia y muchas cosas no creyeron pero 
el político tabasqueño con dotes oratorias y el lenguaje populista logró tocar fibras 
profundas del alma y hacer flotar en el cielo la utopía, la liberación de partidos que no eran 
tales sino una dictadura, como el PRI. Ahora hemos vuelto a tres y estamos reproduciendo 
la experiencia de la dictadura del PRI. Que soportamos muchos lustros. 
El programa informativo de las mañaneras sirvió para imponer su narrativa. No se trataba 
de informar los acontecimientos y las grandes decisiones del gobierno, ¿cuáles? Fue una 
gran obra de propaganda de un presidente necio y ciego que era el criterio de verdad y el 
que decidía de los asuntos sin buscar el bien de México y por encima de la Constitución. 
Su línea de acción. 
El alma del mexicano no es tan bruta, superficial y torpe como la suponen los poderosos 
políticos. Tiene su profundidad. Tiene una fe que ha permanecido íntegra y rica. Se ha 
empañado pero no ha sufrido fractura. 
No la han resquebrajado los gobiernos mentirosos, que tantas veces han venido con 
promesas vanas, con declaraciones retóricas, sin convicción sin el propósito de llevarlas a 
cabo.  
Buscamos el bien de México, no el líder y o de sus hordas. Tocado en sus intereses de 
egoísmo, egolatría y sed de poder, el Ejecutivo se defiende abiertamente, contraataca, 
descalifica y divide a los grandes grupos de mexicanos con relación a las personas como 
si fuera el mesías. 
En el último tramo se ha descarado y traicionado sus líneas políticas y perpetra todo lo que 
había condenado, endeudar el país, de la manera más burda. Que triste y patente 
decepción… Como los malos presidentes de otros partidos. 
La decepción es total. El candidato era exactamente igual, con la misma retórica de la clase 
política mexicana de siempre. 



¡Cuanta mentira y engaño! No hemos avanzado ni un ápice, nos sentimos traicionados y 
engañados. La decepción se contagia aunque algunos no creemos ni votamos por él. 
Generalmente esta situación de un gobierno mentiroso y corrupto se veía venir. 
Y tenemos temores, partes de la decepción, tememos algo peor: que se aferre al poder e 
impongan una dictadura. 
 
 
EL DERECHO A LA CIUDAD ¿UN MERCADO EN PÁTZCUARO? 
SALVADOR GARCÍA ESPINOSA 
https://www.atiempo.mx/destacadas/el-derecho-a-la-ciudad-un-mercado-en-patzcuaro/ 
Morelia, Michoacán, 10 de octubre de 2023.- A simple vista, la pregunta puede parecer 
innecesaria y su respuesta obvia… “Sí”. Sin embargo, dicha obviedad es producto de la 
vorágine con la que se vive en la actualidad, donde prevalecen el pragmatismo, la demanda 
de respuestas rápidas e inmediatas, pero que en ocasiones no permiten una previsión o 
evaluación a mediano y largo plazo.  
En 1950 surge un modelo de planeación desarrollado por Herman Kahn, quien plantea las 
ventajas de realizar estudios relacionados con la visualización del futuro, sea de personas, 
sociedades, empresas, regiones o naciones; se busca identificar y explorar eventos 
posibles, probables y/o preferibles. A esto lo llamó construcción de “escenarios”, entendidos 
como un proceso complejo de planeación, imaginación, proyección, análisis y conocimiento.  
Un escenario es por lo tanto una descripción de las circunstancias, condiciones o 
acontecimientos que pueden representar la situación del entorno en un momento futuro del 
tiempo. Definido así, un escenario no es una previsión del futuro, sino un análisis cualitativo 
de cómo puede ser dicho futuro. La importancia de la elaboración de posibles escenarios 
radica en que obliga a pensar sobre las variables relevantes que definen la evolución del 
entorno, cómo se interrelacionan entre ellas y cuáles pueden ser, por tanto, las 
consecuencias de las decisiones estratégicas actuales. 
Bajo el contexto anterior, convendría replantear la pregunta inicial e imaginar diferentes 
escenarios futuros, a propósito del caso del mercado de la ciudad de Pátzcuaro, ubicado al 
poniente de la plaza Gertrudis Bocanegra: 
Sin lugar a dudas, un primer escenario lo constituye la construcción de un nuevo mercado 
y así evitar presiones y protestas por parte de locatarios, con las implicaciones políticas 
inherentes. Además, se ve la ventaja de aprovechar y así ampliar la capacidad existente. 
Se habla de un proyecto que permitiría pasar de 5 mil 400 metros cuadrados a 16 mil metros 
cuadrados, distribuidos en dos plantas y una terraza. 
La edificación descrita que va más allá de la idea de mercado, con dos plantas para la venta 
de carne, pollo, pescado, frutas y verduras, así como otros artículos de ropa, calzado, 
artesanías; y una terraza donde se ubique una plaza de comida con vista a la plaza 
Gertrudis Bocanegra, una ludoteca, consultorio médico, estacionamiento público y zonas 
de descanso para los asistentes, además de un sótano que servirá de estacionamiento y 
zona de carga y descarga. Seguramente obedece a un concepto nuevo de mercado, que 
se aleja del origen del tianguis tradicional y se acerca más a la idea de plaza comercial que 
conocemos, cuya diferencia sería obviamente la naturaleza de los productos a ofrecer.  
Habría que considerar que el aumento del área comercial incrementaría significativamente 
el número de usuarios. ¿Hasta qué punto este proyecto vendría en contrasentido con los 
múltiples esfuerzos realizados desde hace varias administraciones, en Pátzcuaro, por 
aminorar la problemática vial en esta zona del centro?  
No se debe olvidar que Pátzcuaro debe, en gran medida, su relevancia a que, durante el 
siglo XVI se convirtió en el centro económico y religioso más relevante de la región, 
precisamente en virtud de que fue ahí donde se estableció un tianguis donde se 
intercambiaban y comercializaban diversos productos. Los registros indican que acudían 
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personas de localidades como Tzintzuntzan, Erongarícuaro, Quiroga, Salvador Escalante, 
Tingambato, Nahuatzen, Uruapan, Ziracuaretiro, Cuanajo, Jarácuaro, Santa María 
Huiramangaro, Ajuno, San Francisco Pichátaro, Urandén, entre otras.  
Pensar en la diversidad de productos, sin lugar a dudas, resulta atractivo para habitantes, 
visitantes y turistas. Cuestionarse cómo consolidar y aprovechar esta tradición resulta por 
demás interesante y todo un reto, sobre todo si se considera a los habitantes de Pátzcuaro 
que acuden de forma cotidiana. ¿Cuál sería el mejor lugar para ubicar este mercado? Nadie 
estaría en desacuerdo con el beneficio que traería una inversión tan significativa y que, sin 
dudas, habrá un impulso a la economía. El reto está en lograr este beneficio sin afectar la 
dinámica turística alcanzada por Pátzcuaro o disminuir la calidad de vida que ofrece.  
Imaginemos un escenario en el que se recupera el espacio para construir una plaza aún 
más grande que la existente, cuando fue ocupada por comerciantes y donde se construyó 
en 1970 el mercado hace poco derruido. ¿Se lograría un nuevo atractivo turístico en la 
ciudad? Las propiedades colindantes se revalorarían y, sin lugar a dudas, mejorarían sus 
edificaciones y usos de suelo.   
Recordemos el caso de lo acontecido en Morelia a finales de 1965, cuando se logró 
convencer a los comerciantes que ocupaban el Mercado de San Francisco, de que se 
trasladaran al actual Mercado Independencia. En ese entonces, la intervención del Arq. 
Manuel González Galván fue determinante para convencer a las autoridades en demoler el 
mercado de San Francisco, a fin de construir la actual Plaza Valladolid. Hoy no hay duda 
de que fue la mejor decisión. 
Sin duda, que el tema despierta más interrogantes que respuestas, y eso denota la 
necesidad de visualizar todos los escenarios posibles, por absurdos u obvios que parezcan, 
y evaluarlos. La sincronía alcanzada entre el Gobierno del Estado y el Gobierno Municipal 
amerita controlar la presión social; se tiene la oportunidad de un parteaguas para Pátzcuaro. 
La unión de esfuerzos podría constituir un antes y un después en la vida de esta ciudad, 
mejorar por completo el rostro de esta hermosa localidad. Recordemos que esta unión entre 
niveles de gobierno fue lo que hizo posible que Morelia se lograra la reubicación de 
ambulantes y detonar los actuales beneficios para todos evidentes.  
Una ciudad de casi 500 años bien merece el tiempo para pensar y evaluar las mejores 
opciones, que le permitan seguir siendo no sólo uno de los destinos turísticos más exitosos 
de México, sino una mejor ciudad para las generaciones actuales y futuras. En ocasiones 
la celeridad y capacidad de respuestas inmediatas que se le exigen al gobierno no propicia 
las mejores decisiones. 
 
 
DE PRIMERA MANO… LA PACHANGA DEL SIGLO EN PALACIO CLAVIJERO  
NICOLÁS CASIMIRO  
https://www.atiempo.mx/destacadas/de-primera-mano-la-pachanga-del-siglo-en-palacio-
clavijero/ 
Morelia, Michoacán, 10 de octubre de 2023.- En los últimos días ha sido un tema muy 
comentado la pachanga y el gran jolgorio que se vivió el pasado fin de semana en el 
histórico Palacio Clavijero de Morelia. 
Cuando revisé de que se trataba, resulta que el empresario y ex político Eloy Vargas 
Arreola, muy cuestionado en su tiempo como titular de la Sedeco, obtuvo prestado o rentó 
el ahora denominado Centro Cultural Clavijero para la fiesta de la boda de su hijo Mauricio. 
Según indicaron en redes sociales algunos personajes involucrados con el mundo de la 
cultura y las artes, desde que comenzó el gobierno estatal de Alfredo Ramírez Bedolla, el 
mencionado recinto ha sido utilizado más para la realización de fiestas privadas que para 
eventos de carácter artístico y cultural de carácter público. 
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Se supone que un centro cultural precisamente tiene como objetivo principal el promover la 
cultura y no convertirse en un salón de fiestas. 
Yo no sé hasta el momento si Alfredo Ramírez le prestó gratuitamente el histórico inmueble 
al que considera su padrino político, o si se lo rentó, pero los quejosos hablan de que ya 
son muchos los festejos privados que protagonizan personajes de la 4T en el Palacio 
Clavijero. 
El evento del fin de semana reunió, según se aprecia en gráficas, no sólo a la familia de 
Eloy Vargas y de su nuera, sino a la crema y nata de la clase política y empresarial de 
Michoacán. 
Entre los asistentes estuvieron el mismo Ramírez Bedolla, el ex gobernador Lázaro 
Cárdenas Batel, el empresario Alfredo Anaya Orozco (hijo de Alfredo Anaya Gudiño), el 
dirigente estatal del PVEM, Ernesto Núñez Aguilar, el fiscal general del Estado, Adrián 
López Solís, y el titular del Tribunal de Justicia Administrativa de Michoacán, Hugo Gama 
Coria, entre muchos otros. 
Espero que por lo menos Vargas Arreola haya pagado una cuantiosa renta a cuenta del 
erario público, pues si no lo hizo, estaríamos ante un ominoso acto de corrupción en el 
Gobierno de Michoacán. 
Pero más allá de eso, lo más destacable de este hecho que ha sido muy criticado en redes 
sociales por la comunidad artística, es el cinismo y la hipocresía que los altos mandos de 
la 4T demuestran una vez más. 
En su primer año de gobierno, para el Grito de Independencia, Alfredo Ramírez llevó a un 
trovador,como queriendo demostrar que su administración es “rojilla”. 
Ante las críticas recibidas, éste año el gobierno estatal contrató a un cantante de banda. 
 
 
CHE GUEVARA, ANATOMÍA DE UN MITO (POR: ALEJANDRO VÁZQUEZ CÁRDENAS)  
ALEJANDRO VÁZQUEZ CÁRDENAS  
https://www.atiempo.mx/uncategorized/che-guevara-anatomia-de-un-mito-por-alejandro-
vazquez-cardenas/ 
Morelia, Michoacán, 10 de octubre de 2023.- Cada año, en el mes de octubre, puntualmente 
reviso, modifico, actualizo y reescribo un antiguo artículo sobre una de las figuras más 
controvertidas del siglo XX, el camarada Ernesto el “Che” Guevara. Por lo tanto, va el 
artículo que corresponde a este 2023. 
A 56 años de su muerte (9 de octubre de 1967 ) la figura de Ernesto Guevara continúa 
siendo la inspiración e ideal de muchas personas, individuos cuyo común denominador es 
una escasa y sesgada información y un más o menos matizado resentimiento social. 
La mayor contradicción e incongruencia de esta adoración es que se trata de una figura 
que en su corta vida pública, apenas diez años, tuvo más fracasos que aciertos. La otra 
cara de esta incoherencia es que si hubiese logrado realizar su proyecto, hubiera generado 
uno de los regímenes totalitarios más intolerantes del planeta. 
Curiosamente, lo que parece despertar la admiración en sus seguidores es precisamente 
su condición de víctima y perdedor. Perdió ante los economistas en su intento de imponer 
un sistema de producción destinado al surgimiento del “hombre nuevo”; ocasionando de 
paso el desastre económico cubano. En lo político, su lucha para el surgimiento de una 
sociedad ideal, se estrelló contra la realidad que imponen las normas culturales, producto 
de siglos de historia. Y por último, lo militar, el desenlace patético en el Congo, y el no 
menos dramático en Bolivia lo demuestran. 
La otra contradicción, a mi juicio las más sorprendente por irracional, es la desproporción 
existente entre la admiración que se le profesa en amplios sectores y el dogmatismo de su 
postura ideológica. Estos personajes quieren ignorar que la acción política de Ernesto 
Guevara se apoyaba en un dogmatismo inflexible que de haberse convertido en poder, 
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hubiesen sido ellos sus primeras víctimas. No se debe olvidar que el primer campo de 
trabajo de reeducación que se abrió después de la revolución, destinados a aquellos que 
faltasen a la “moral revolucionaria” fue iniciativa del Che. Para cualquier persona informada 
resulta más que evidente que su personalidad lo acercaba más a un Savonarola que al de 
un líder libertario. 
No son pues ni los triunfos ni su idea de sociedad lo que mantiene la vigencia de esa figura. 
Es más bien la orfandad ideológica del mundo de hoy, donde triunfa y manda la mentira, el 
oportunismo y la corrupción, la que conduce al culto al hombre que marcó una época por 
haber sido consecuente hasta la muerte con sus ideas. 
En sus comienzos vaciló entre ser un médico famoso, escritor, o un hombre de acción; optó 
por esto último. Se adjudicó el papel de redentor y héroe, poniendo su vida al servicio de 
los otros, y, como es propio al oficio de héroe, arrogándose el derecho de matar en aras de 
la salvación de otros hombres. 
Para el Che participar en los combates significaba un goce y no dudaba en practicar el 
asesinato ritual; es una de las facetas de su personalidad que precisamente, ponen de 
manifiesto las diferentes biografías. “Cuando tenía en la mira del fusil a un soldado, 
disparaba sin remordimiento porque sabía que así estaba contribuyendo a luchar contra la 
represión y a salvar del hambre a los niños que estaban por nacer”, dicen a manera de 
explicación de esa tendencia a matar, misma que nunca disimuló porque, sencillamente era 
incapaz de disimulo. 
Ernesto Guevara era un individuo audaz, disciplinado e inteligente pero sin la creatividad 
del verdadero conductor. A esto se suma un carácter despótico con una total intolerancia 
hacia aquellos que fueran adversarios de sus ideas. No tenía, su fracaso en el Congo lo 
indica, y el desastre en Bolivia lo confirma, capacidad para el primer mando, fue sin duda 
alguna un excelente teniente, pero nunca un capitán. 
Pero todo lo anterior le importa un comino a su fieles admiradores. Ellos lo consideran un 
ser iluminado, un Mesías, un ejemplo a seguir. Y nadie los convencerá de lo contrario. Ahora 
bien, si a alguien no le agrada la realidad, no hay problema; puede leer la abundante 
historiografía oficial cubana, a los trasnochados apologistas de la más rancia izquierda y 
dar por buenas las historietas del camarada Rius. 
 
CONTRAMURO 
 
TIEMPO DE RENUNCIAS Y DEFINICIONES  
HUMBERTO ARRÓNIZ REYES  
 En Michoacán renunciaron a sus puestos en el gobierno del estado Carlos Torres Piña, 
Secretario de Gobierno y Luis Navarro, Secretario de Finanzas para buscar, el primero, ser 
candidato a senador y el segundo, serlo por Morelia. Son los tiempos y las aspiraciones 
válidas de todo político, lo que choca es que aún sigan diciendo que su lucha no es por 
puestos, que no es por posiciones, cuando todos vimos como los placea don Alfredo, de 
quienes son sus gallos. Pero está bien que ya hayan renunciado a sus responsabilidades 
institucionales, porque ya habían acumulado muchas faltas en esa prohibición legal de no 
utilizar su posición y recursos públicos para autopromocionarse cómo lo venían haciendo. 
Lo único que choca, es la hipocresía. 
Muy exitosas están resultando las asambleas que preside Claudia Sheinbaum por todo el 
país. La idea original era reunir de nueva cuenta a la familia morenista después de los 
naturales jaloneos que se dieron en el partido durante el proceso de definición de quien 
sería la o el coordinador nacional de los comités de defensa de la cuarta transformación, 
pero desde la primer asamblea de unidad que se llevó a cabo en Morelia, se adicionó que 
en ese mismo formato de reuniones se anunciaran nombres de personalidades de distintas 
áreas de la vida pública de los estados que se visitan y de liderazgos sociales y políticos 



que se suman a la propuesta política de Claudia y a lo que en el movimiento de 
transformación se ha denominado el segundo piso de la 4T. Muy bien, han firmado muchas 
y muchos estas adhesiones públicas, pero en MORENA empieza a crecer una 
preocupación legítima de que se deje la puerta tan ancha que entren tantos invitados que 
se pueda desdibujar el proyecto original. Cómo dice el corrido de Los Vergelitos: “no dejes 
la puerta abierta, porque se meten las vacas”… 
Un abrazo. 
 

 
LA VOZ DE MICHOACÁN  
 
CUARTO PODER | UN AGREGADO 
ETELBERTO CRUZ LOEZA   
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/opinion/etelberto-cruz-loeza/cuarto-poder-un-
agregado/ 
En memoria a mi amigo y maestro, profesor Rodolfo Ramírez García, en el 15° aniversario 
de su desaparición física. 
“Porque son capaces de traicionar todo por la ambición, hasta de sí mismos. Benito Juárez, 
citado en noticias del imperio, de Fernando del Paso. Punto de lectura. Santillana ediciones 
generales. 
PUBLICIDAD 
Vivimos en una República, con sus tres poderes muy bien definidos – la Teoría de pesos y 
contrapesos para lograr el equilibrio entre poderes -, pero tal como lo definió y precisó el 
Gral. Carlos Gaytán Ochoa (R) en el desayuno realizado el 19 de octubre de 2019 en 
instalaciones de la Secretaría de la Defensa Nacional:…el hoy titular del poder Ejecutivo, 
ha sido empoderado legal y legítimamente…es también una verdad inocultable que los 
frágiles mecanismos de contrapeso existentes, han permitido un fortalecimiento del 
Ejecutivo, que viene propiciando decisiones estratégicas que no han convencido a todos, 
por decirlo con suavidad… 
De conformidad con el año electoral formalmente no se ha iniciado el periodo de las 
precampañas políticas, pero, por alguna razón que únicamente el titular del Ejecutivo 
Federal y su grupo  conocen, en MORENA, y en forma obligada, la oposición comenzó y 
avanzó en este hecho, lo cual conforma que Andrés Manuel López Obrador lleva el control 
del juego, que no es de pre calentamiento: ya es de juego formal, si gusta por darle un 
nombre es un encuentro de invitación o pretemporada o fecha INE-TEPJF. 
Por lo evidente: este formato de juego electoral tiene o la complicidad o anuencia o 
¿indiferencia? Del Instituto Nacional Electoral. Incluso el miércoles de la pasada semana 
se estableció otra fecha para el inicio de las precampañas – entre el 20 -26 de noviembre, 
próximos- 
Igualmente, el señor Andrés Manuel López Obrador está mostrando que está aferrado al 
poder y que lo desea conservar extra temporalmente: quiere, desea, ambiciona un tiempo 
extra; a él no le importa le ley, aunque le digan que lo dice lo ley. 
Por lo que se ve, a Andrés Manuel López Obrador le importa un cacahuate haber sido 
oposición; ahora tiene el poder y no lo soltará…fácilmente. Sabe, conoce, entiende que 
somos una República y que tenemos instituciones, leyes y tiempos… 
PUBLICIDAD 
¿y Qué?     
Qué, que las alternancia y relevo de instituciones desde 1929 se hayan y/o hubieran 
realizado sin alteraciones de nuestra vida civil y sin ondulaciones sociales. ¿y qué? 
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Ya intentó ampliar dos años el periodo de su cuate Arturo Zaldívar Lelo de Ralea. Fallaron 
las interpretaciones y complicidades. Sí, prevaleció la ley.  Sí, eso, la Ley. 
No le resultó, ni las intrigas palaciegas y/o cortesanas y/o nobiliarias…ni el jaque a la 
presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación: su Gambito de Dama, estaba 
visto y ventaneado, muy aplaudido y no fue – y aun no se define, pero juegan las Blancas 
y le pueden dar mate en las jugadas siguientes. 
En la anterior partida – la del 21 – quedó en empate – perdió medio territorio en el centro 
del tablero, pero ganó en las alas, pero el Rey negro está cercado y en jaque … ¡y juegan 
las Blancas! 
Las reglas del juego están y son claras, pero, parece ser que el árbitro es indolente-muy 
omiso: lo deja jugar a su modo – con sus reglas y flexibilizaciones. 
Siendo la incertidumbre una de las cualidades externas de la democracia, existen muchos 
supuestos escenarios; uno de ellos es que, si pierde la partida, se sabe que sus palabras 
serán fraude, robo; mandará el tablero, el juego y al VAR=TEPJF, al diablo y se dirá robado. 
En este caso, cuál será el modelo: 
¿El suyo? Movilizaciones, plantones, incendio-toma de pozos petroleros y principales 
vialidades, estrangular a la sociedad…ascendentemente utilizar el miedo, el terror, azuzar 
el miedo, ampliar el terror, profundizar el miedo, fortalecer el odio y soltar a los tigres y, 
finalmente decretar facultades extraordinarias, posponer y/o cancelar las elecciones…o 
¿El peruano? 
¿El boliviano? 
¿El ecuatoriano? 
¿El venezolano? 
¿El colombiano? 
¿El guatemalteco? 
¿El brasileño? 
Casi todos rompen el orden constitucional, impiden el proceso constitucional y el relevo de 
las instituciones…Autogolpe de Estado, Ampliación de Mandato, Desaparición del H. 
Congreso, Elecciones constitucionales bajo las gustos y modos del Ejecutivo -, la toma de 
las Instituciones lectorales – llámense como se llamen, pero autónomas -.   
El mayor problema de nuestro formato democrático es el actual titular del Ejecutivo Federal: 
por su comportamiento cotidiano de no respetar la ley electoral, ni la Constitución ha, y está, 
socavado nuestro sistema democrático por su falta de respeto a la ley electoral, siendo el 
primero obligado a cumplirla. 
Ése es el problema. 
La gran interrogante, y duda, son, ¿Cuál será el papel del Ejército Nacional, el Pueblo 
Uniformado? Y ¿Como, el peruano, de Castillo o el boliviano, de Morales o de Jair 
Bolsonaro, de Brasil, o de Hugo Chávez=Nicolás Maduro, de Venezuela o …el nuestro, 
institucional y constitucional? 
En México tenemos Constitución Política, instituciones Republicanas y fechas 
constitucionales y, finalmente, MORENA es una organización social no una institución 
Republicana y Andrés Manuel López Obrador debe ser, y será, un ciudadano más a partir 
del 01 de octubre de 2024. 
¡Ah! Me faltó el argentino de los Kirchner y Fernández&Cristina Vda. De Kirchner...inflación 
y devaluación galopantes e imparables…crisis económica.         
 
 
POR LA ESPIRAL | LAS ALTAS TASAS VAN ENFRIANDO LA VENTAS DE CASAS  
CLAUDIA LUNA PALENCIA  



El mercado inmobiliario ya tiene evidentes signos de debilidad en diversas partes del 
mundo: desde Estados Unidos, hasta España, China y otras economías que acusan ya el 
impacto de las altas tasas de interés. 
Los ajustes alcistas en las tasas de interés experimentados desde el año pasado en una 
carrera vertiginosa contra la inflación acusan un impacto real en el sector inmobiliario lo que 
significa afectar y para mal, la industria de la construcción, a las instituciones de crédito y a 
muchos otros subsectores, tanto de forma directa, como indirecta. 
El parón en las ventas tanto de las casas, como de los pisos, preocupa a las agencias 
inmobiliarias que están dejando atrás los años de ascenso en la curva de ventas de casas 
y pisos. 
No es una buena noticia para la economía en general porque esto habla de la industria de 
la construcción que es uno de los motores importantes del Producto Interno Bruto (PIB) y si 
hace cuatro meses se tuvo la ilusión de que la economía global no se enfriase, la recta final 
del año podría terminar marcando el derrotero de 2024, con una actividad económica más 
gélida. 
En algunos países como en España, la sensibilidad del sector inmobiliario es bastante 
marcada en una población que tiene una propensión a convertirse en propietaria más que 
en vivir de alquiler. 
Eso implica que la estructura del sector financiero tiene en los bancos un eje muy importante 
alrededor de los créditos hipotecarios y muchos son a muy largo plazo por arriba de los 
veinticinco años. 
Durante largos años y como producto de la crisis de las subprime, los respectivos bancos 
centrales decidieron mantener las tasas de interés lo más bajas posibles para contribuir con 
la recuperación a través del crédito barato. 
PUBLICIDAD 
Y como se mantuvieron estables a la baja, casi de cero por ciento, y bastante niveladas en 
el renglón hipotecario mucha gente está endeudada desde entonces pagando sus créditos 
de corto plazo; los de mediano plazo, sobre todo los automotrices y los de largo plazo, casi 
todos son créditos hipotecarios. 
Si bien hay gente que está ya metida en el berenjenal del pago de los adeudos y ve con 
uñas y dientes cómo sus pagos mensuales de los adeudos son cada vez más caros; hay 
otros potenciales deudores, sobre todo quienes quieren comprar una vivienda, que ante la 
carrera alcista de las tasas sin indicios claros de alcanzar pronto un techo, van desistiendo 
a hipotecarse. Y eso se traduce en un stock de viviendas nuevas y usadas que no pueden 
venderse o bien que, demoran largos meses, en hacerlo. 
Menos ventas, más caras las deudas y el enfriamiento económico tejen un círculo vicioso 
del que no se sale inmediatamente; habrá que esperar primero a la clara señal de los 
bancos centrales: no más aumentos en los réditos. 
No saber cuándo parar es siempre el error más recurrente de la política monetaria y que, 
de acuerdo con la experiencia económica, termina metiendo al PIB en una senda oscura. 
Deprimir para contener a la inflación y en ese meollo el que sale peor parado es el bolsillo 
de las personas y de las familias mientras los empresarios pierden dinero. 
A colación 
La analista Judit Montoriol, escribió para Caixa Bank Research, que el precio de la vivienda 
suele responder con algo de retraso tras la caída de la demanda. 
En el caso de España, la experta analiza que la oferta de vivienda, que es insuficiente para 
cubrir la demanda estructural por formación de hogares, seguirá siendo muy limitada debido 
a la ralentización económica, los elevados costes de construcción y el descenso de la 
demanda. 
Las señales de enfriamiento del mercado inmobiliario son cada vez más patentes; de hecho, 
Montoriol prevé que el número de compraventas retrocederá alrededor de un 20% en este 



año hasta las 480 mil viviendas, pero todavía se situarían en un nivel superior al promedio 
desde 2007, por 450 mil. 
Me parece muy interesante que incluso llama la atención en que la demanda extranjera, 
por su parte, también puede verse golpeada por la ralentización económica de los 
principales países compradores de vivienda en España, como son: Reino Unido, Alemania 
y Francia. Sin lugar a dudas, las consecuencias negativas serán visibles en los meses 
venideros y no nos van a gustar. 
 
 
JUEGOS DE PODER | LOS MALDITOS TERRORISTAS Y LAS DEMOCRACIAS 
LIBERALES  
LEO ZUCKERMANN 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/opinion/leo-zuckermann/juegos-de-poder-los-
malditos-terroristas-y-las-democracias-liberales/ 
Yo no tengo duda: Hamas es una organización terrorista que pretende destruir no solo al 
Estado de Israel sino a todos los judíos. 
En el preámbulo de su Carta Fundacional de 1988 claramente dice: “Israel existirá y seguirá 
existiendo hasta que el Islam lo aniquile”. 
El artículo 28 habla de una conspiración típicamente antisemita: 
“La invasión sionista es una invasión cruel. No se abstiene de recurrir a todos los métodos, 
de utilizar todos los medios malos y despreciables para lograr su fin. Depende en gran 
medida de sus operaciones de infiltración y espionaje de las organizaciones secretas que 
dio origen, como los masones, los clubes rotarios y de leones, y otros grupos de sabotaje. 
Todas estas organizaciones, ya sean secretas o abiertas, trabajan en interés del sionismo 
y según sus instrucciones. Su objetivo es socavar las sociedades, destruir valores, 
corromper las conciencias, deteriorar el carácter y aniquilar el Islam. Está detrás del 
narcotráfico y del alcoholismo en todas sus formas para facilitar su control y expansión”. 
Y concluye: “Israel, el judaísmo y los judíos desafían al Islam y al pueblo musulmán” para 
recomendar: “que los cobardes nunca duerman”. 
Hamas no es Palestina ni Palestina es Hamas. 
Se trata de una organización que controla políticamente la Franja de Gaza donde viven más 
de dos millones de palestinos. Pretende la destrucción del Estado judío y su método favorito 
es el terrorismo. Ha llevado a cabo una infinidad de ataques terroristas desde hace treinta 
años. Siempre ha estado en contra de los esfuerzos por negociar la paz entre Israel y la 
Autoridad Palestina que gobierna los territorios de la rivera occidental. 
Estados Unidos y la Unión Europea han designado a Hamas como una organización 
terrorista. La invasión que llevó a cabo el pasado sábado al sur de Israel lo comprueban 
una vez más. Sin misericordia, con alevosía y ventaja, asesinaron e hirireron a cientos de 
civiles incluyendo niños, mujeres y ancianos. Gente que no tuvo ninguna oportunidad de 
defenderse. A otros 120 los secuestraron y se los llevaron como rehenes a la Franja de 
Gaza. 
Si esto no es terrorismo, entonces que alguien defina este concepto de nuevo. 
Lo que me da más rabia es que los terroristas pueden acabar saliéndose con las suyas. 
No solo generan terror sino producen una reacción que mina la legitimidad de los estados 
que atacaron en primera instancia. Es lo que pasó con los atentados de Al-Qaeda el 11 de 
septiembre de 2001 en Estados Unidos que desencadenaron unas sangrientas guerras en 
Afganistán e Irak donde se cometieron abusos en contra de la población civil de estos 
países. 
Sí, al final, Estados Unidos borró del mapa a Al-Qaeda, pero a un costo enorme en su 
prestigio internacional. Y aquí estamos hablando de la súper potencia, no de un pequeño 
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Estado, como Israel, que toda su historia ha tenido que remar contra la corriente por culpa 
de aquellos que lo quieren deslegitimar como una nación con derecho a existir. 
Malditos terrorista. Causan un daño irreparable a una población indefensa con los muertos 
y heridos que dejan en el camino. Pero, además, los miserables lesionan las bases de la 
convivencia social de las democracias liberales. El terror naturalmente genera una reacción 
en la sociedad que se vuelve más intolerante y demanda gobiernos con soluciones de mano 
dura (falsas, muchas de ellas). En los países que atacan, los terroristas siempre acaban 
favoreciendo a los partidos más radicales, xenófobos, intransigentes y autoritarios. 
Los que mejor conocen esta historia son los israelíes que, a lo largo de su breve historia, 
han sufrido múltiples ataques terroristas. El resultado es que Israel se ha movido poco a 
poco hacia una derecha política cada vez más extremista. Ya construyeron un ignominioso 
muro para separar el Estado de Israel de los territorios palestinos de la Rivera Occidental. 
Son cada vez menos las voces políticas moderadas dispuestas a negociar  acuerdos de 
paz. 
En el pueblo judío, el fanatismo religioso y nacionalista crece día con día. Cada atentado 
ha minado los valores de la única sociedad auténticamente democrática-liberal del Medio 
Oriente. 
El sábado, los terroristas de Hamas escalaron el conflicto a nuevos niveles. Nunca 
habíamos visto una cantidad de muertos, heridos y secuestrados de esta magnitud. 
Naturalmente, Israel reaccionará duro a esta afrenta. Y los terroristas estarán felices. 
Enseñarán los excesos y abusos a la población civil palestina. Como blancas palomitas, se 
regodearán diciendo que Israel también es terrorista. Ellos, los verdaderos terrorista que 
quieren eliminar de la faz de la Tierra a los judíos. Así lo presumen en su Carta Fundacional. 
 
 
 
AYER Y HOY | DOCTOR FAUSTINO CHAVEZ MARTINEZ, MÁS DE TRES DÉCADAS 
DE LLEVAR LA PASIÓN A LA CANCHA  
SAMUEL HERRERA DELGADO  
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/opinion/samuel-herrera-delgado/ayer-y-hoy-
doctor-faustino-chavez-martinez-mas-de-tres-decadas-de-llevar-la-pasion-a-la-cancha/ 
En el apasionante deporte del fútbol amateur de Morelia, existen futbolistas que, nos 
remontan al pasado y que, en el presente son huella viviente, como es la trayectoria del Dr. 
Faustino Chávez Martínez “La Polla”, quién por más de 35 años fue integrante en activo de 
varios equipos participando en los campeonatos de la Liga Tepeyac del Padre Guillermo 
Ibarrola y en la Liga Municipal de Futbol Amateur Morelia. 
Su trayectoria futbolera la inició jugando con el equipo Juventud categoría infantil, 
participando en campeonatos de la Liga Tepeyac del Padre Guillermo Ibarrola, realizando 
los partidos los sábados en el campo de la liga que estaba donde hoy es el Colegio 
Hispanoamericano en Avenida Lázaro Cárdenas No. 824. El equipo estaba dirigido por don 
Amador López quién los llevó a conquistar varios campeonatos. 
En campeonatos de la legendaria Liga Municipal de Futbol Amateur Morelia, siguió 
defendiendo los colores del equipo Juventud en primera fuerza, jugando como centro 
delantero, donde tuvo de compañeros a Luis Rivera “El Colas”, Julio César Huerta “El 
Cacho”, Monserrat, entre otros más; conquistando varios sub-campeonatos de liga. 
Después fue integrante del equipo Libertad de primeras especiales dirigido por don José 
García, que los llevó a conquistar tres campeonatos de liga, uno de copa y otro de 
relámpago. Ahí jugó al lado de Rubén Orozco “El Quirus”, Carlos Ambriz “El Tío”, René 
Castañeda, los hermanos Calvillo y Coy Zambrano, entre otros más. 
Después fue integrante del equipo Luz y Fuerza de primera fuerza dirigido por don Mario 
Cadena “El Abuelo”, conquistando varios sub-campeonatos de liga. Ahí jugó al lado de 
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Guillermo Equihua, Adolfo Navarro “El Cura”, Lupe Flores, Arnoldo Juárez “La Chiva”, Joel 
Ayala, entre otros más; para luego jugar con el aguerrido equipo de la Comisión Federal de 
Electricidad. 
En campeonatos nacionales el Dr. Faustino Chávez Martínez fue integrante de la Selección 
de Fútbol, participando en el campeonato de Cuernavaca, Morelos, donde se coronaron 
monarcas al vencer nada menos que a la selección del Estado de México por 2 goles a 1, 
anotando el gol del triunfo de nuestro entrevistado. Como entrenador estaba Bernardo “El 
Negro” Reyes. 
Con la selección de fútbol de la Universidad de San Nicolás de Hidalgo participó en los 
campeonatos nacionales de Guadalajara, Colima y Guanajuato. Después con el equipo de 
fútbol de la Facultad de Medicina, jugó varios campeonatos Universitarios 
desempeñándose como centro delantero. Más tarde al estar dando el Servicio Militar, en 
1964, fue integrante de la Selección de Fútbol de Michoacán, quedando en segundo lugar 
al perder contra la Selección de Jalisco. 
Al estar como entrenador José María Martín del equipo Canarios de Morelia, el Dr. Faustino 
Chávez Martínez jugó varios partidos amistosos y dejó al equipo para seguir sus estudios 
en la Facultad de Medicina. En 1977 regresó a la Liga Municipal de Morelia para jugar con 
el equipo Juventud, dirigido por Jorge Chávez “El Charro” y después fue integrante del 
equipo Independiente de Don Félix Cerda Loza. 
 
 
 
 


